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No dia 13 de julho de 2015 realizou-se a 413 Reunião Ordinária do Conselho Estadual 
de Saúde – CESAU, das 08h30 às 17h00, na Sala de Reunião do Conselho, situada na  
Avenida Almirante Barroso, Nº 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE,  com  a  presença  
dos  Conselheiros:  Lilian  Alves  Amorim  Beltrão,  Efetivo,  Alexandre  José  Mont'Alverne  
Silva, Suplente (Representantes da Secretaria de Saúde do Estado do Ceará – SESA); 
Anderson  Silva  Sousa  (Representante  do  Conselho  Estadual  de  Secretários 
Municipais de Saúde – COSEMS – CE);  Ana Lúcia da Costa Mello  (Representante da 
Associação  dos  Prefeitos  do  Estado  do  Ceará  –  APRECE);  Rafael  Vieira  Lopes 
(Representante da Federação das Misericórdias e Entidades Filantrópicas do Ceará –
FEMICE);  Joel  Isidoro  Costa  (Representante  das  Entidades  Estaduais  de 
Representação dos Médicos); Francisca Lúcia Nunes de Arruda, Efetivo, Anísia Ferreira 
de Lima, Suplente  (Representantes das Entidades Estaduais dos Enfermeiros);  João 
Marques de Farias, Efetivo, Jossuleide Antônia Cavalcante Sousa,Suplente, Érika Marques  
Nobre, Efetivo  (Representantes das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de 
Nível  Superior);  Iranyr  Maria  Soares  (Representante  das  Entidades  Estaduais  de 
Representação dos Profissionais de Saúde de Nível Médio);  Francisco José Bezerra 
Lira  (Representante  do  Sindicato  de  Técnicos  de  Segurança  do  Trabalho);  Maria 
Edilza Andrade da Silva, Efetivo, Maria Socorro Marques Ferreira de Oliveira, Suplente  
(Representantes dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará);  José 
Afonso Barbosa da Costa (Representante das Centrais Sindicais – Central Única dos 
Trabalhadores – CUT e Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – CTB); 
Antônio Marcos Gomes da Silva (Representante da Federação de Entidades de Bairros 
e Favelas – FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP); Francinete Cabral Lima 
(Representante da Rede de Catadores e Federação das Organizações Comunitárias e 
Pequenos  Produtores  do  Ceará  –  FECOMP);  Iracema  de  Matos  Mesquita  
(Representante  das  Comunidades  Indígenas  do  Estado  do  Ceará);  José  Rogério 
Martiniano de Sousa (Representante da Federação dos Trabalhadores da Agricultura 
do  Ceará  –  FETRAECE);  Marcos  Coelho  Parahyba,  Efetivo,  Laciana  Farias  Lacerda,  
Suplente  (Representantes  da Ordem dos Advogados do Brasil  –  OAB –  CEARÁ); 
Maria  Socorro  de  Sousa,  Efetivo,  Adriana  Carla  de  Sousa  Turczinski,  Suplente  
(Representantes  da  Pastoral  da  Criança);  Francisco  Erdivando  de  Sousa 
(Representantes das Entidades de Portadores de Patologia); Ana Lúcia Botelho Maciel  
(Representante das Entidades de Portadores de Deficiência);  Sônia Maria da Cunha 
Rodrigues  (Representante  dos  Órgãos  da  Defesa  da  Mulher);  Francisca  Liberata 
Holanda de Oliveira, Efetivo, Michel Platiny Sousa de Moura, Suplente  (Representantes 
de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários do Município de 
Grande Porte – Fortaleza); Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes, Efetivo, Carlos  
Henrique Martins da Silva, Suplente  (Representantes de Conselheiros Municipais de 
Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e/ou 
Maracanaú); Francisco Marcondes Batista (Representante de Conselheiros Municipais 
de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande Porte da Região Sul 
do  Estado  do  Ceará);  Francisco  Júlio  Araújo  (Representante  de  Conselheiros 
Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários dos Municípios da Região Norte do 
Estado do Ceará);  Maria Arnete Borges, Efetivo, Antônio Ferreira de Sousa, Suplente  
(Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários, 
de  Municípios  de  Médio  Porte  do  Estado  do  Ceará),  Cleide  Fernandes  Monteiro  
(Representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários dos 
Municípios de Pequeno Porte do Estado do Ceará) e Maria Conceição Araújo Moreira,  
Efetivo,  Jeovan  Barbosa  da  Silva,  Suplente  (Representantes  das  Associações 
Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado do Ceará). Participaram da Reunião,  
os  Assessores  Técnicos  do  CESAU:  Carlos  Alberto  Nascimento  Nogueira,  Expedito  
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Maurício  da  Silva,  Maria  Áurea  Martins  de  Sousa  Silva,  Maria  do  Socorro  Cardoso  
Nogueira  Moreira,  Maria  Valbenia  de Almeida e Priscila  da  Câmara Felippsen.  Apoio:  
Álvaro Mariani Neto, Manuel Geraldo Neto, Ozenir Honório da Silva e Kaio Stênio Targino  
Silveira.  PARTICIPANTES:  Carlos Eugênio Pereira Soares, Maria de Lourdes Machado  
Pinto, Erivelton Fontenelle, Jéssica Jerome e Francisco José Batista. Foram justificadas 
as  ausências  dos  representantes  das  seguintes  Entidades:  Representantes  das 
Instituições  Privadas  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará  –  AHECE/SINDESECE  e  
Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde,  do Segmento de Usuários,  dos  
Municípios da Região Norte do Estado do Ceará.  Não foram justificadas as ausências 
das Representações:  Representantes da Secretaria  de Saúde do Estado do Ceará –  
SESA;  Representantes  do  Ministério  da  Saúde  –  MS,  Representantes  do  Conselho  
Estadual  de  Secretários  Municipais  de  Saúde  –  COSEMS  -  CE,  Representantes  da  
Secretaria  das  Cidades  do  Estado  do  Ceará;  Representantes  da  Federação  das  
Misericórdias  e  Entidades  Filantrópicas  do  Ceará  –  FEMICE;  Representantes  das  
Entidades Estaduais dos Odontólogos, Representantes da Federação dos Trabalhadores,  
Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará – FETRACE,  
Representante da Ordem dos Advogados do Brasil – OAB – CEARÁ, Representantes da  
Pastoral da Criança e Representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento  
de Usuários, dos Municípios de Pequeno Porte do Estado do Ceará. A Pauta constou dos 
seguintes itens: 08h30 – Acolhimento; 08h30 às 11h00 – 7ª Conferência Estadual de Saúde; 11h00 às 
12h00 – Pareceres Técnicos/Recomendações; 12h00 – Almoço; 13h00 às 15h00 – Aprovação das Atas nºs 
408;409;410 e 411; 15h00 às 17h00 - Informes; 17h00 – Encerramento. A abertura e Condução foi feita 
pelo  Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias que 
cumprimentando  a  todos  os  presentes  como  também,  ao  Presidente  do  Conselho  de 
Saúde de Parnaíba, senhor Erivelton Fontenele e a Professora Universitária de Chigaco,  
senhora Jéssica Jerome. Feita leitura da Pauta. Apresentou um Convite do CREA sobre 
um Evento  no  dia  31/07/2015  em São  Gonçalo  do  Amarante.  A seguir,  fez  leitura  do  
Relatório da Oficina Nacional da Relatoria em Brasília de 07 à 08 de julho de 2015 com a  
participação da conselheira Maria Ozaneide de Paulo. A Conselheira Francisca Liberata 
Holanda de Oliveira informou que a Conferência do Município de Fortaleza será no dia 14 
de  agosto  no  Hotel  Romanos.  As  Pré  –  Conferências  foram  concluídas  nas  6  (seis)  
regionais.  O  Conselheiro  Michel  Platiny  Sousa  de  Moura  fortaleceu  as  palavras  da 
conselheira  Francisca Liberata  Holanda de Oliveira  e  falou  da atuação da nova  Mesa 
Diretora  do  Município  de  Fortaleza  e  informou  sobre  a  sua  participação  em  3  (três)  
Conferências Municipais. A seguir, foi empossada a  Conselheira  Lilian Alves Amorim 
Beltrão,  representando a  Secretaria  de Saúde do Estado do Ceará.  A Conselheira 
recém  -  empossada  fez  uso  da  palavra  cumprimentando  a  todos  e  agradecendo  a 
possibilidade de ser conselheira em prol do usuário ter saúde de qualidade. O Conselheiro 
Marcos Coelho Parahyba passou à titularidade conforme documento enviado pela Ordem 
dos Advogados do Brasil – OAB. Procedeu-se o 1º Ponto de Pauta – Conferências. O 
Conselheiro Marcos Coelho Parahyba relatou informes sobre a Conferência do Município 
de  Jucás,  muito  participativa  de  Movimentos  Populares.  Foi  observado  problemas  de 
paridade. Falou também da Conferência do Município de Tianguá que teve proposta de 
criação dos Conselhos Locais. A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira informou 
sobre sua participação nos municípios de Caridade, Solonópole e Sobral, destacando os 
principais  pontos.  Falou  ainda de  uma Moção de Repúdio  à  PEC 458.  A Conselheira 
Adriana Carla de Sousa Turczinski  fez referência à Conferência de São Gonçalo do 
Amarante com conselheiros atuantes e Conferência tranquila. O Conselheiro José Afonso 
Barbosa  da  Costa  falou  sobre  a  Conferência  do  Município  de  Maracanaú,  bastante 
proveitosa e participação expressiva da comunidade. Participou também da Conferência 
do Município de São Luís do Curu e de 2 (duas) Pré –Conferências nas Regionais IV e V 
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em  Fortaleza.  Detectou  baixa  participação  dos  Movimentos  Populares.  O  Conselheiro 
Marcos  Coelho  Parahyba  falou  da  Conferência  do  Município  de  Pentecostes  onde 
debateu com a Dra. Cacau. Observou um número razoável de participantes e orientou para 
que Posses de Conselheiros aconteçam em outro momento, que não seja Conferência. A 
Conselheira  Ana  Lúcia  da  Costa  Mello  se  referiu  ao  Município  de  Tauá,  com  uma 
Conferência muito participativa e com experiência de planificação da saúde. Se fizeram 
presentes o Secretário de Saúde, o CONASS/MS, entre outros representantes da SESA. 
Observaram a saúde razoavelmente bem. Em outros Municípios, observaram Conselhos 
fragilizados, falta da população participando.  Necessidade de mobilização nos Municípios.  
A  APRECE informou  aos  Prefeitos  a  necessidade  da  participação  dos  mesmos  nas 
Conferências. A Assessora Técnica Maria Valbenia de Almeida falou sobre a Conferência 
do Município de Cariré, bem participativa, principalmente, de Usuários. Falou também do 
Município de Guaraciaba do Norte, cuja Conferência teve a presença de Profissionais do 
SUS e ausência de Usuários. No Município de Itaiçaba, a Conferência foi muito proveitosa. 
O  trabalho  do  CESAU surtiu  muito  efeito  e  observou  a  confiança  dos  Municípios  no 
CESAU. A Conselheira Maria Socorro Marques Ferreira Oliveira falou da Conferência do 
Município de Cedro, a qual foi bem participativa. Enfatizou o momento de afirmação do  
SUS em 2015. Está participando de todas as Pré – Conferências do Município de Icó. A 
Conselheira  Lilian  Alves  Amorim  Beltrão  falou  da  Conferência  do  Município  de 
Guaramiranga, cuja população é flutuante. Destacou a questão dos acidentes de moto, os 
quais,  refletem  diretamente  na  saúde.  Sugeriu  propostas  exequíveis  na  Conferência 
Estadual.  A Conselheira  Marlucia  Ramos de  Fátima de  Sousa Gomes  falou  da  sua 
participação  em 3  (três)  Conferências,  juntamente  com os  conselheiros  Michel  Platiny 
Sousa  de  Moura  e  Maria  Conceição  Araújo  Moreira.  Observou  que  os  Conselhos 
Municipais não conhecem os conselheiros do CESAU e não sabem da importância dos 
mesmos. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias falou sobre 
a Conferência do Município de Tauá com boa organização, modelo de sistema e projeto 
piloto. Tem mais de 20 (vinte) trabalhos relacionados a temas de saúde, investindo em 
pesquisa  para  a  melhoria  da  saúde.  Falou  ainda  da  Conferência  do  Município  de 
Mombaça,  muito participativa.  Fizeram intervenção sobre a atual  conjuntura do país.  A 
Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva solicitou à Mesa Diretora a gravação da última 
Conferência Estadual de Saúde, em um prazo de 15 (quinze) dias e que esta solicitação 
conste em ata. A Secretária Executiva Maria Goretti Sousa Pinheiro agradeceu a todos 
os  Conselheiros  e  Assessores  que  atendem  aos  convites  para  participarem  das 
Conferências Municipais. Informou que foi juntamente com o conselheiro Antônio Cleyton 
Martins  Magalhães  e  o  Assessor  Técnico  Carlos  Alberto  Nascimento  Nogueira  para  a 
Conferência do Município de Barbalha. Observou a falta da Sociedade Civil como um todo. 
Fizeram  orientações  sobre  as  eleições  dos  Delegados  por  Segmentos.  Em  relação  à 
Conferência, precisamos concluir a Portaria da Conferência para que a mesma possa ser 
publicada.  Solicita  aos  conselheiros  se  engajarem  nas  Comissões.  Irá  distribuir  o 
Cronograma  das  Conferências  Municipais  que  irão  acontecer  e  informar  as  que  já 
aconteceram. Falou com o Senhor Ângelo, do COSEMS sobre a necessidade do CESAU 
ser  articulado  pelos  municípios  que  assim  desejarem  para  se  fazer  presente  nas 
Conferências.  Informou  ainda  a  conclusão  do  Termo  de  Referência  e  do  Edital  da 
Conferência. Os custos da 7ª Conferência Estadual de Saúde sairão mais baixos do que os 
custos da Conferência anterior. Mesmo assim, teremos uma Conferência de excelência.  
Solicita o envolvimento dos Conselheiros na Comissão Organizadora. Citou a Comissão de 
Comunicação,  onde  os  participantes  não  estão  comparecendo  às  reuniões.  Os 
conselheiros  serão  informados  dos  acontecimentos.  Falou  também  que  o  Termo  de 
Referência  e  o  Edital,  encontram-se  com  o  Dr.  Henrique  Jorge  Javi  de  Sousa,  para 
subsidiar a licitação. A Conselheira  Francisca Liberata Holanda de Oliveira  perguntou 

103
104
105
106
107
108
109
110
111
112
113
114
115
116
117
118
119
120
121
122
123
124
125
126
127
128
129
130
131
132
133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145
146
147
148
149
150
151
152
153



ATA DA 413 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
13.07.2015 

4
como está sendo a comunicação para os Conselheiros e Comissões. O  Conselheiro e 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias enfatizou marcar reunião da Comissão 
de  Comunicação  para  essa  semana.  A Conselheira  Francisca  Liberata  Holanda  de 
Oliveira  sugeriu essa reunião toda Sexta – Feira. A Conselheira  Érika Marques Nobre 
falou que acontecerá uma Audiência Pública no dia 14/07/2015 às 14h00 para discutir a 
prioridade  da  criação  emergencial  de  leitos  de  UTI'S  para  a  Região  Metropolitana  de 
Fortaleza, na Sede da OAB – Ordem dos Advogados do Brasil. Falou ainda da SAMEAC – 
Sociedade de Assistência à Maternidade Escola Assis Chateaubriand,  que compõe 
quadro de celetista, com quase 800 (oitocentos) profissionais. Alguns trabalhando há 29 
(vinte  e  nove)  anos.  Por  uma demanda do MEC – Ministério  da  Educação e  Cultura, 
Portaria  nº  208/2015,  esses  profissionais  deverão  ser  demitidos  para  a  entrada  dos 
selecionados  pela  EBSERH.  Solicito  inclusão  de  Pauta  para  discutir  o  assunto.  A 
Secretária  Executiva  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro  informou  sobre  as  Conferências 
Livres, a de Educação Permanente será no dia 24 de agosto. A dos Auditores  no dia 21 no  
Ministério da Saúde. Marcaram também Conferências, os Trabalhadores Rurais com várias 
Entidades e nos solicitaram o apoio. A Conferência da Diversidade também acontecerá. O 
Assessor Técnico Paulo César de Araújo falou que na Comissão da Diversidade, já houve 
dois encontros com um número de 40 (quarenta) Entidades para se discutir a Diversidade 
dos Sujeitos e a partir daí, definir a política. Em 17 de agosto, às 14h00, teremos reunião 
com a representação de todas as Entidades, juntamente com os conselheiros, para essa 
discussão.  O  Conselheiro  Michel  Platiny  Sousa  de  Moura  solicita  seu  ingresso  na 
Comissão  Diversidade  dos  Sujeitos.  O  Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João 
Marques  de  Farias informou  que  a  Secretaria  Geral  da  Conferência,  através  da 
conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda, está articulando um leque de funcionários 
da  SESA, para dá suporte na 7ª Conferência de Saúde. Fez a leitura dos Membros das 
Comissões. Na Comissão de Relatoria, ingressaram as conselheiras Ana Lúcia da Costa 
Mello  e  Cleide  Fernandes  Monteiro.  Na  Comissão  de  Articulação  e  Mobilização,  os 
conselheiros Jeovan Barbosa da Silva, José Afonso Barbosa da Costa,  Rafael Fernandes 
Ferreira, Jossuleide Antônia Cavalcante Sousa, Sônia Maria da Cunha Rodrigues, Adriana 
Carla de Sousa Turckzinski e José Rogério Martiniano de Sousa. Na Comissão de Infra – 
Estrutura se colocaram os conselheiros Maria Arnete Borges e Antônio Ferreira de Sousa. 
O Conselheiro Antônio Marcos Gomes da Silva destacou a importância da Comissão de 
Cultura e a necessidade de participação dos conselheiros. O Conselheiro e Presidente 
do  CESAU,  João  Marques  de  Farias solicitou  que  os  conselheiros  se  engajem nas 
Comissões, para que a Portaria possa ser concluída. A Secretária Executiva Maria Goretti  
Sousa Pinheiro  lembrou a reunião da Conferência acordada para  todas as  quartas – 
feiras, a tarde, com a presença de todas as Comissões. Informou ainda sobre 10 (dez) 
Computadores Novos e a confecção de um painel para conter todas as informações das 
Conferências. Falou sobre discussões com Dr. Francisco Rennys Aguiar Frota e a Mesa 
Diretora, onde apresentaram todas as necessidades do CESAU e da Conferência. O carro 
do CESAU foi trocado pelo carro da GESTÃO e tivemos a garantia de transportes para as 
viagens.  A reforma do Auditório  está sendo analisada pelo engenheiro,  entre outros.  A 
seguir, o  Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias empossou a 
REPRESENTANTE  DA ORDEM DOS  ADVOGADOS  DO  BRASIL –  OAB  –  CEARÁ , 
Laciana Farias Lacerda, na condição de SUPLENTE. A Conselheira Empossada falou 
do prazer em está neste colegiado. Faz parte da Comissão de Saúde de Saúde da OAB. 
Seu objetivo é melhorar a condição de saúde da população e aprender.  A Conselheira 
Maria Edilza Andrade da Silva falou que o Pleno deve tomar conhecimento de que a Dra. 
Glauciane participou,  como convidada,  da  Câmara Técnica  CANOAS e  se  pronunciou 
como cidadã, não votou, apenas se posicionou. O Conselheiro Marcos Coelho Parahyba 
informou sobre uma reunião CTTS na Sede da OAB e a conselheira Érika Marques Nobre 
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representará o Pleno, juntamente com os membros da OAB. O Conselheiro e Presidente 
do CESAU, João Marques de Farias informou sobre o 11º Congresso Brasileiro de Saúde 
Coletiva  de  28  de julho  à  01 de agosto  de  2015  em Goiânia  –  Goiás.  ABRASCO.  A 
participação deste Pleno, neste Evento, é histórica. Colocando em  VOTAÇÃO a seguir: 
Gestão – Ana Lúcia da Costa Mello; Trabalhadores de Saúde -  Maria Socorro Marques 
Ferreira  Oliveira  e Érika Marques Nobre;  Usuários –  Maria Conceição Araújo Moreira; 
José Afonso Barbosa da Costa; Michel Platiny Sousa de Moura e Marcos de Brito Gomes. 
O Conselheiro Marcos de Brito Gomes solicitou se dá oportunidade para os conselheiros 
que não viajam para Eventos fora do Estado. O Conselheiro e Presidente do CESAU, 
João Marques de Farias falou que o direito é democrático e cada um pode se colocar 
candidato, ou então, montamos novos critérios, pois, já os temos em relação às viagens. A 
seguir, tivemos para APROVAÇÃO os PARECERES TÉCNICOS / RECOMENDAÇÕES. 
Feita  a  leitura  do  PARECER nº  09/2015  da  Câmara  Técnica  CANOAS que  trata  da 
APROVAÇÃO das alterações solicitadas e contidas no  PROCESSO nº 3211148 /2015 /  
COAFI / SESA de 27.05.2014. A Conselheira  Maria Edilza Andrade da Silva explicou o 
teor do Parecer no projeto “Horto de Plantas Medicinais Polos em Macrorregiões do Estado 
do  Ceará  –  Estruturação  de  Arranjos  Produtivos  Locais  para  Produção  de  Plantas 
Medicinais e Fitoterápicos para o  SUS”. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João  
Marques de Farias leu o Ofício nº 03 com a solicitação das alterações. A Representante 
Farmacêutica Mary Anne Medeiros Bandeira explicou que foram ao Ministério da Saúde 
procurar saber como proceder em relação ao assunto em questão. Foram informados da 
necessidade  da  aprovação  do  CESAU. Colocado  em  VOTAÇÃO  o  PARECER 
TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO Nº 09/2015 APROVADO com 22 (VINTE DOIS)  VOTOS 
nenhum VOTO CONTRÁRIO e  nenhuma ABSTENÇÃO.  A Conselheira  Maria  Edilza 
Andrade  da  Silva  explicou  sobre  o  Parecer  referente  ao  Problema  Odontológico  do 
Município de Guaraciaba do Norte que retornou para a Câmara Técnica  CANOAS, onde 
um Grupo irá até àquele Município para ouvir a Gestão, sobre o assunto. Referenciou uma 
Auditoria no Município de Trairi.  O Grupo que irá participar dessas visitas é formado 
pelos conselheiros: Rafael Vieira Lopes; Antônio Marcos Gomes da Silva e Maria  
Conceição Araújo Moreira. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva falou ainda de 
uma denúncia no Município de Pedra Branca, sobre a saúde. foram averiguar e a denúncia  
não procede.  Falou  a  respeito  das Auditorias do Município  de  Fortaleza que não está 
repassando os recursos para os hospitais.Os trabalhos precisam continuar. Não receberam 
do município os esclarecimentos sobre o cumprimento ou não, do acordo de pagamento 
junto aos hospitais. Pergunta o que a Câmara Técnica CANOAS poderá fazer, diante deste 
problema. O Conselheiro  José Rogério Martiniano de Sousa teceu alguns comentários 
sobre o referido assunto. O  Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de  
Farias lembrou que o recurso financeiro  do município  cabe ao Conselho Municipal  de 
Saúde avaliar.  A Conselheira  Maria Edilza Andrade da Silva  lembrou ainda que esse 
assunto foi bastante debatido em reuniões anteriores. O Conselheiro Joel Isidoro Costa 
falou  que temos que nos posicionarmos,  pois,  o  dinheiro  é  do Estado.  Temos que dá 
seguimento ao trabalho.  O  Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de  
Farias sugeriu  como  ENCAMINHAMENTO,oficializar  a  cobrança  ao  município  de 
Fortaleza,  via  CANOAS.  Chamar  para a  segunda reunião do Grupo dos Hospitais,  se 
reunindo com as Entidades e MS Estadual e Federal, fazendo a provocação formal. Falou 
ainda que o Ministério da Saúde estará entrando com improbidade administrativa contra o 
Município  de  Fortaleza,  por  conta  do  ISGH.  A  Conselheira  Iranyr  Maria  Soares 
acrescentou que não podemos mais esperar. Temos que nos posicionar. As pessoas estão 
morrendo sem assistência. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva cobra resposta 
da  Central  de  Regulação,assunto  esse,  também  pendente  com  a  Câmara  Técnica 
CANOAS. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias falou que o 
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CESAU tomou  as  iniciativas,  procurou  o  Ministério  Público  e  foi  aberto  processo  de 
improbidade administrativa, no entanto, o que a conselheira Maria Edilza Andrade da Silva  
fala, procede. A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira informou que as visitas aos 
hospitais  foram  retomadas.  O  Hospital  de  Messejana  necessita  dessas  visitas, 
urgentemente. Funcionários estão adoecendo e morrendo. O Conselheiro Antônio Marcos 
Gomes da Silva acrescentou que o Ministério Público já indiciou a Secretária de Saúde e 
o  Prefeito  do  Município  de  Fortaleza,  por  improbidade  administrativa.  O  Conselheiro 
Michel  Platiny  Sousa  de  Moura falou  que  a  Gestão  do  Município  de  Fortaleza  foi 
prejudicada,  por  conta  de  desconhecimento  dos  conselheiros  municipais.  Foram 
detectados  processos  guardados,  entre  outros  documentos,  por  parte  da  Secretaria 
Executiva do Município, o que prejudicou o Conselho Municipal e a Gestão de Fortaleza. A 
Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva falou que foram,via CANOAS ao Hospital de 
Juazeiro do Norte. Lamentou que os gestores municipais não estão mais encaminhando 
pacientes para o Hospital, pois, as vagas ficam restritas para os pacientes de Juazeiro do 
Norte. Como ENCAMINHAMENTO da  CANOAS,  agendar de imediato uma reunião com 
os gestores do Hospital de Juazeiro, Secretário de Saúde do Estado e, juntos, se tomar 
uma decisão. Foi solicitado que essa reunião aconteça em Juazeiro. Acrescentou que não 
é falta de gerenciamento e sim a demanda de Juazeiro que é imensa. A traumatologia está 
fechando. A Conselheira e Vice Presidente do CESAU, Marlucia Ramos de Fátima de 
Sousa  Gomes  reforçou  as  palavras  da  conselheira  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva  e 
acrescentou que no Município de Crato, 8 (oito) leitos de  UTI foram fechadas além de 
Juazeiro.  Acha  lamentável  se  brincar  com recursos  públicos.  Reforça  a  solicitação  de 
reunião urgente pelos gestores daquela região. Sugere essa reunião em Fortaleza. São 44 
(quarenta e quatro) Municípios. A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira enfatizou 
as palavras das conselheiras Marlucia Ramos de Fátima de Sousa Gomes e Maria Edilza 
Andrade da Silva, a situação é calamitosa. As pessoas do Município do Crato, para serem 
atendidas,  precisam  mostrar  comprovante  de  residência.  A Conselheira  Iranyr  Maria 
Soares contribuiu com o assunto falando que essa história é muito antiga. O Hospital não 
é de Juazeiro do Norte, pois, é regional e aprovado por este Pleno, que deve se posicionar.  
É a favor que a reunião com os gestores aconteça aqui. Sugere ainda, reunião itinerante  
do  CESAU  lá em Juazeiro do Norte, onde poderemos encampar um  ATO PÚBLICO na 
Porta do Hospital, aprovarmos ou fazermos emendas em torno do assunto. O Conselheiro 
Reginaldo Alves das Chagas  falou sobre a reunião, que o ideal seria acontecer lá na 
região  para  se  conseguir  abranger  um  número  maior  de  secretários.  Participou  das 
reuniões da  CIB e ainda não tinha ouvido falar  nesses assuntos. Concorda que é um 
Hospital  Regional.  Irá  consultar  o  COSEMS sobre  isso.  A Conselheira  Maria  Edilza 
Andrade da Silva acrescentou que o comando deverá sair da Câmara Técnica CANOAS. 
A Conselheira  Ana  Lúcia  da  Costa  Mello falou  que  se  estamos  em  contenção  de 
despesas a reunião no Município de Juazeiro seria um custo alto para o CESAU. Sugere 
que  a  CANOAS convide  os  Municípios  para  essa  reunião  aqui. 
Solicita o Relatório  da Câmara Técnica  CANOAS dessa visita  à  Juazeiro.  Diante dos 
comentários o Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias colocou 
em  VOTAÇÃO a  REUNIÃO  COM  GESTORES  e  SECRETÁRIOS  de  SAÚDE  em 
JUAZEIRO,  DIA 10  de  AGOSTO sendo  APROVADO por  UNANIMIDADE,  NENHUM 
VOTO  CONTRÁRIO  e NENHUMA ABSTENÇÃO.  O  Conselheiro  e  Presidente  do  
CESAU João Marques de Farias solicitou o posicionamento do COSEMS, em relação à 
esses  atendimentos,  em  Juazeiro  do  Norte.  O  Conselheiro  Anderson  Silva  Sousa 
informou sobre o Escritório Regional do COSEMS, em Juazeiro do Norte. Terminados os 
Trabalhos da Manhã. Reiniciados os Trabalhos do Período da Tarde com a APROVAÇÃO 
DAS ATAS, a seguir: ATA Nº 408 – APROVADA COM 17(DEZESSETE) VOTOS; 1 (UMA) 
ABSTENÇÃO  e  NENHUM  VOTO  CONTRÁRIO.  ATA  Nº  409  APROVADA COM  18 
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(DEZOITO) VOTOS, NENHUMA ABSTENÇÃO e NENHUM VOTO CONTRÁRIO. ATA 410 
APROVADA COM 18 (DEZOITO) VOTOS,  1  (UMA)  ABSTENÇÃO e NENHUM VOTO 
CONTRÁRIO.  ATA  411  APROVADA  COM  19  (DEZENOVE)  VOTOS,  NENHUMA 
ABSTENÇÃO e NENHUM VOTO CONTRÁRIO.  A seguir, passamos aos  INFORMES. A 
Conselheira  Iranyr Maria Soares  registrou um fato ocorrido na emergência do  HGF – 
Hospital  Geral  de Fortaleza, onde um paciente com AVC – Acidente Vascular Cerebral 
Isquêmico passou 3 (três) dias no Setor Emergencial necessitando de exames e UTI, vindo 
a falecer em 20/06/2015, este fato ocorreu com uma servidora da SESA, lotada no CEO 
Centro. Informou ainda sobre a participação na Conferência de Saúde do Município de 
Vitória do Xangú – PA, no período de 01 à 02/07/2015, como Palestrante. Participou do 
Evento LGBT, em Ilhéus – BA, em movimentos, como Palestrante, abordando o tema  a 
religiosidade  e  os  povos  africanos:  povos  de  matriz  africana  e  de  terreiros.  O 
Conselheiro Francisco Júlio Araújo  falou de problemas com transportes. Em relação à 
Conferência  de  Sobral,  agradece  a  presença  e  o  apoio  do  CESAU.  Citou  ainda  a 
preocupação em relação à água em Sobral. O Conselheiro Francisco Marcondes Batista 
falou do seu final de mandato e sua estada aqui no Pleno, onde aprendeu e estará sempre  
à disposição de todos. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias 
falou ser honrosa a presença do conselheiro Francisco Marcondes Batista, o qual, sempre 
trouxe boas demandas, bastante assíduo, participativo e intervia sempre na hora certa. A 
Secretária Executiva  Maria Goretti Sousa Pinheiro  agradeceu ao conselheiro Francisco 
Marcondes Batista, que foi muito atuante. Colocou as portas do CESAU, sempre abertas, 
para ele que, durante todo esse tempo foi  muito parceiro.  A Conselheira  Maria Edilza 
Andrade da Silva  se congratulou com o conselheiro Francisco Marcondes Batista, pela 
sua estada como conselheiro. Convidou-o para a reunião do Hospital do Cariri no dia 10 de 
agosto de 2015. A Conselheira  Marlucia Ramos de Fátima de Sousa Gomes  informou 
que  amanhã  haverá  reunião  da  Câmara  de  Infra  –  Estrutura,  no  período  da  manhã. 
Convidou  a  todos  para  a  Conferência  do  Município  de  Caucaia.  Para  o  conselheiro 
Francisco Marcondes Batista, tem muito respeito por sua pessoa. O Conselheiro  Michel 
Platiny Sousa de Moura convidou o Pleno para uma Reunião Ordinária , no dia 1, no 
Conselho de Saúde de Fortaleza. A Conselheira Francisca Liberata Holanda de Oliveira 
lembrou  que,  na  quarta  feira,  haverá  Reunião  da  Comissão  de  Comunicação  da 
Conferência. O Conselheiro Joel Isidoro Costa falou sobre a Hemodinâmica do Hospital 
de Messejana, sem funcionamento há 3 (três) meses. No HGF, a tomografia não existe, o 
que  inviabiliza  a  neurocirurgia.  O  Estado  diz  que  não  tem  dinheiro.  Em  Sobral,  tem 
aparelho fechado sem uso. Não ter dinheiro para a montagem, não é desculpa. Os casos 
se agravam e os pacientes perdem a chance de cirurgias. Se preocupa com essa situação.  
A resposta é sempre financeira. O desabastecimento, a tendência é piorar. A Conselheira 
Iranyr  Maria  Soares  sente-se  preocupada  com problema citado pelo  conselheiro  Joel 
Isidoro Costa. Precisamos ter uma resposta para essas questões. A Conselheira  Maria 
Edilza Andrade da Silva sugere um momento com os gestores para questionar a situação 
dos  hospitais.  A Atenção  Primária  não  funciona,  o  que  acarreta  na  superlotação  dos 
hospitais. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda falou para o conselheiro Joel 
Isidoro Costa em relação às suas colocações, que foi uma denúncia, uma constatação.  
Nesse espaço, as coisas aqui colocadas devem ter um desdobramento. Nossa situação é 
calamitosa em todos os sentidos. O Secretário da Saúde precisa está aqui no Pleno. Há 
um descaminhamento dos diálogos e das falas. Lembrou sobre o encaminhamento da nota 
APROVADA PELO CESAU, a favor de profissionais, mas, a situação continua a mesma. 
Falou ainda do desmonte do  NUPREV,  onde aconteceu um desmonte de funcionários. 
Indagou: quando foi mudada a estrutura organizacional da  SESA? Foi verificar no Diário 
Oficial onde constatou que a estrutura publicada no dia 23 de março não tem a estrutura 
do NUPREV. Sente-se indignada com essa situação, que é grave. O CESAU precisa ver 
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essas questões em relação à valorização do trabalho, quando se mexe com a carreira e os 
salários dos servidores. Iremos ter uma Assembléia no dia 14, o  CESAU deverá apoiar 
esse movimento. Cogita-se realizar Conferência Livre para a valorização do mundo do 
trabalho na saúde. A Conselheira Maria Arnete Borges solicita ao Presidente do CESAU 
João Marques de Farias, resposta para conselheiros que se deslocam dos municípios para 
este Pleno. Apoia as palavras da conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda, em relação 
às suas colocações sobre o desmonte do NUPREV. O problema não é o SUS e sim, quem 
está gerenciando-o. Falou de um paciente com problema, no seu município,  na fila de 
espera. Evidenciou as suas dificuldades para está aqui. Paga R$ 80,00(oitenta reais). Já 
foi ao Gabinete e expôs a respeito. Solicitou colocar em ATA rever a situação, não só a 
sua. Que o CESAU preserve a integralidade destes conselheiros. Solicita também, constar 
em ATA a inviabilidade de se receber com 2 (dois) ou 3 (três) meses após, diárias no valor 
de  R$  61,00  (sessenta  e  hum  reais).  Temos  que  nos  organizar  e  nos  valorizar.   O 
Conselheiro Marcos Coelho Parahyba falou está assustado com as palavras de desabafo 
e quase desesperadas do conselheiro Joel Isidoro Costa e pergunta: esse colegiado irá 
ficara  até  quando nessa mesma conversa? O Secretário  de  Saúde quando virá  aqui? 
Estamos neste  Pleno  para  que?  Quais  os  encaminhamentos?  Sente-se  indignado.  As 
pessoas estão morrendo por  falta  de  exames.  Os  hospitais  são  referência  de  que?  A 
Atenção Básica é muito importante. Não há prevenção, não há terapêutica. Vamos fazer 
esse conselho funcionar. Como ENCAMINHAMENTO chamar o Secretário de Saúde para 
dá uma explicação. A Conselheira  Maria Edilza Andrade da Silva  falou em relação ao 
NUPREV,  que  através  do  conselheiro  Francisco  Erdivando  de  Oliveira,  convocaram a 
representação  de  HIV/AIDS da  SESA e  ela  não  soube  responder  qual  o  número  de 
portadores de  HIV  e o número de óbitos. A Câmara Técnica  CANOAS está aguardando 
esses dados há 6 (seis) meses. Temos que defender os trabalhadores, mas, o NUPREV, 
realmente, precisava sofrer mudanças. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda 
falou sobre a existência de um Grupo Técnico e Cargo Comissionado. Não se referiu à 
competência técnica. Considera grave a mudança da Estrutura Orgânica da SESA sem ser 
discutido, esse é o mérito. O Conselheiro Jeovan Barbosa da Silva falou em relação aos 
próprios  conselheiros  que  não  se  respeitam,  ausências  não  justificadas  e  as 
representações  são  as  mesmas.  Estão  brincando  de  administrar  ou  brincando  de 
conselheiros.  Evidenciou  o  desmonte  do  NUPREV sem  o  conhecimento  do  CESAU. 
A Conselheira Cleide Fernandes Monteiro acrescentou que estão querendo exercer uma 
democracia que não exercem. Estamos no fundo do poço, em todos os aspectos. Por que 
não  irmos  agora,  lá  no  Secretário  de  Saúde.  Nesse  momento,  os  conselheiros 
presentes, muito acalorados, se dirigiram para o Gabinete do Secretário de Saúde.  
Após o retorno do Gabinete, a reunião teve continuidade aos trabalhos do Pleno, 
cujo assunto girou em torno dos problemas dos hospitais, onde a Conselheira Iranyr 
Maria  Soares  falou  sobre  exames  e  hemodinâmica  do  Hospital  de  Messejana,  entre 
outros. A Conselheira Lilian Alves Amorim Beltrão falou em relação à hemodinâmica que 
o problema foi  a falta de técnico da empresa autorizada.  Os tomógrafos dos hospitais 
Waldemar Alcântara e da Mulher,  estão dando suporte a estes problemas. Logo mais,  
estarão todos em pleno funcionamento. O  Conselheiro e Presidente do CESAU, João 
Marques de Farias lembrou as deliberações da manhã e retomarmos as discussões sobre 
os hospitais e definição da reunião do Grupo de Trabalho, com a proposta para quarta –  
feira da semana que vem. Solicita que os conselheiros tragam suas demandas para essa 
reunião. Anunciou a visita da Presidente do CNS – Conselho Nacional de Saúde e irá 
acompanhá-la.  A Conselheira  Maria Edilza Andrade da Silva  sugere que os hospitais 
tenham outro aparelho para suporte. Também não concorda com o desmonte do NUPREV 
pela SESA, sem o conhecimento do CESAU. No entanto, concorda que mudanças na sesa 
devem acontecer. Citou humilhações sofridas por ACS – Agentes Comunitários de Saúde, 
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em gestões anteriores. O Conselheiro  Marcos Coelho Parahyba  falou das questões do 
Tomógrafo  e  da  Hemodinâmica  que  tentamos  pensar  em  um  encaminhamento  de 
urgência. Sabemos o que está sendo feito para hoje e quando virá um segundo aparelho, o 
qual,  ficará na expectativa  da necessidade.  O  Conselheiro e Presidente do CESAU,  
João Marques de Farias afirmou que o Grupo de Trabalho tratará desses assuntos, no 
entanto, nada impede a discussão. O Conselheiro  Alexandre José Mont'Alverne Silva  
falou sobre a hemodinâmica que está em funcionamento e a outra será em 15 (quinze) 
dias. No  HGF, a mesma coisa. A Conselheira  Francisca Lúcia Nunes de Arruda falou 
que, às vezes, não se entende a essência das discussões. O cargo comissionado exige 
mudanças. O que foi colocado aqui pelo Secretário, como ouvinte dos trabalhadores, não 
tem motivos  para  fazer  oposição.  Estamos em um espaço  de  discussão  da saúde.  É 
importante a representação da gestão aqui. Fala em estrutura orgânica da SESA de menor 
poder de cargos. Deve ter um Grupo para discutir essa essência. Que coloquemos em 
nossa pauta a estrutura da SESA, hoje. Devemos fazer discussões técnicas e políticas e 
divergirmos  na  construção.  O  Conselheiro  Joel  Isidoro  Costa  se  dirigindo  aos 
conselheiros Lilian Alves Amorim Beltrão e Alexandre José Mont'Alverne Silva, disse que é 
um desprestígio para com o CESAU, tudo que aqui é colocado não é levado em conta. O 
trabalho  com o  Ministério  Público  começou  e  não  teve  continuidade.  Hoje  a  tarde,  a 
reunião está sendo um desencanto com os problemas citados de Juazeiro do Norte, entre 
outros. Quando é para aprovar recursos às pressas, os interessados estão aqui. Falou 
para o Presidente do  CESAU,  João Marques de Farias,  que o mesmo levantou-se às 
pressas  do  Pleno,  deixando  uma  sensação  de  desprezo,  com  todos.  Enfatizou  a 
importância  da  Hemodinâmica  para  o  Hospital  de  Messejana  e  do  Tomógrafo  para  o 
Hospital  Geral  d  Fortaleza.  Pacientes  não  podem ser  colocados  em ambulâncias.  Foi  
repassado que não há dinheiro para a instalação do Tomógrafo e o mesmo encontra-se no 
chão. Isso gerou uma revolta, o que ocasionou a ida dos conselheiros no gabinete. Falou 
ainda  para  o  conselheiro  Alexandre  José  Mont'Alverne  Silva,  o  CESAU  está  sendo 
desprestigiado. Não tem nada contra o Presidente do CESAU, João Marques de Farias e o 
Dr. Henrique Jorge Javi de Sousa. Citou as palavras do Secretário da Fazenda  do Estado 
do  Ceará,  Carlos  Mauro  Benevides  Filho,  que  o  problema  da  saúde  é  gestão  e  não 
dinheiro. Terminou suas palavras dizendo que faltam medicamentos importantes e estamos 
vivenciando tudo isto. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias 
informou que foi convidado pela Presidente do CNS – Conselho Nacional de Saúde para 
acompanhá-la ao Gabinete do Secretário, haja visto que não é tão fácil  esse acesso e  
aproveitou o momento para cobrar uma reunião com o Governador do Estado, colocando 
as demandas do Pleno. Concorda que o  CESAU não pode intervir na questão de Cargo 
Comissionado  e  sua  estrutura,  reforçando  as  palavras  da  conselheira  Francisca  Lúcia 
Nunes  de  Arruda.  O  Conselho  se  indignou  com  esse  problema,  com  a  questão  da 
manutenção da Política do  HIV. A SESA precisa informar a esse Conselho, que não irá 
mexer nessa política. O conselheiro Joel Isidoro Costa tem razão no que falou. O diálogo 
com a gestão tem sido verdadeiro em relação às demandas deste Conselho. Foi discutida 
a questão das cirurgias eletivas. A intenção de todos é a melhoria de todo o processo dos 
hospitais. A Secretária Executiva  Maria Goretti Sousa Pinheiro  falou que, pela manhã 
informou sobre o carro do CESAU, dos computadores, da reforma do auditório e do reforço 
no quadro de funcionários. Evidenciou a necessidade de mais assessores. Falou ainda que 
sempre teve acesso à Dra. Lilian Alves Amorim Beltrão que é nossa parceira e nos ajudou 
nas  instalações  do  segundo  piso  uma  solicitação  antiga,  inclusive  reivindicada  pelos 
conselheiros ressaltando em especial do ex – conselheiro Francisco Anastácio Dourado 
Félix. A Mesa precisa ter pulso na ausência do Presidente do CESAU, João Marques de 
Farias e a gestão precisa está aqui. O Conselheiro Alexandre José Mont'Alverne Silva  
informou para todos que foi comunicado pelo DAE que, em um prazo de 20 (vinte) dias, o 
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Tomógrafo será instalado no Hospital Geral de Fortaleza. O Conselheiro e Presidente do 
CESAU, João Marques de Farias explicou a finalidade do Grupo de Trabalho e os atores 
escolhidos e nada mais havendo a tratar,  deu por encerrada a reunião,  a qual NÃO FOI 
GRAVADA, que após submetida à Secretária Executiva para leitura, análises, correções e 
à Plenária, para aprovação, ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde 
do Ceará – CESAU, para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 13 de 
julho de 2015.               
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) ______________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________
Rubens Ribeiro dos Santos (Apoio e Digitador)  __________________________________
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